

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 26

Palma de Mallorca.—Miércoles 29 de Junio de 1921

Precio: 10 céntimos

Los mallorquines en América

La prensa chilena llegada últimamente, nos informa de las gestiones que realiza en las repúblicas del Pacífico un benemérito y entusiasta mallorquín, nuestro buen amigo don Cayetano Rosich, enviado allá por el gobierno español en misión oficial de comercio. El señor Rosich pertenece a una de esas antiguas familias mallorquinas dedicadas en el pasado siglo al alto tráfico de nuestra isla con las antiguas colonias españolas. Su padre figuró en las situaciones liberales de aquí. Es interesante conocer las gestiones de nuestro paisano, tan importantes para la economía hispano-americana, de que nos da cuenta el gran diario «El Mercurio» de Valparaíso.

Ha regresado últimamente a este puerto el señor don Cayetano Rosich, delegado en comisión comercial del ministerio de Estado de España en nuestro país, Perú y Bolivia y que trajo a estas repúblicas el encargo de organizar y fundar las Cámaras Españolas de Comercio.

En su anterior estadía en nuestro país, el señor Rosich dejó establecida la Cámara Española de Comercio de Chile, con asiento en nuestro puerto, institución que ya está en plena labor, propiciando un mayor acercamiento comercial entre nuestro país y la madre patria.

Organizada la Cámara de este puerto, el señor Rosich, prosiguiendo su misión, se dirigió a Bolivia, donde—según nos lo expuso en una entrevista que ayer se sirvió concedernos—dejó fundada la Cámara Española de Comercio en La Paz.

En seguida, visitó el Perú, donde igualmente fundó la Cámara en Lima, y luego más tarde, pasó al Ecuador, fundando una institución similar en Guayaquil. Visitó, también, Panamá, imponiéndose de la situación comercial de la colectividad española y practicando algunos estudios relacionados con la comisión que desempeña en América, por encargo de su Gobierno.

Sus impresiones

De los países que he visitado—nos dijo ayer el señor Rosich—traigo la mejor impresión. En todos ellos el comercio español ocupa una posición muy sólida y cada día gana en prestigio.

Tanto en Bolivia, en el Perú, en el Ecuador y Panamá, las colectividades españolas son respetables núcleos que contribuyen poderosamente al engrandecimiento de esos países y verifican un entusiasta trabajo por dar a conocer y apreciar a España.

En todos esos países, como en éste, existen gruesos capitales españoles invertidos en el desarrollo del comercio y de la industria y los miembros de las colectividades españolas toman parte en muchas actividades de bien general.

Para el desempeño de mi cometido encontré en todos ellos la mejor disposición, haciendo así muy fácil mi tarea de propaganda comercial y de establecimiento de las Cámaras que ya han empezado a funcionar.

Lineas de vapores

Después de estudiar detenidamente los mercados de la América del Sur y de oír las opiniones de comerciantes radicados en las principales repúblicas del Pacífico del Sur se ha afinanzado en mi la convicción que ya me había formado de que es menester trabajar empeñosamente por el establecimiento de líneas de vapores directos con España.

Contando con estas líneas, sería posible que los artículos españoles les llega-

ran a estos países a precios más reducidos y que hicieran más intenso su consumo. En la actualidad ocurre que toda la mercadería que viene de España debe ser trasladada de barco en barco, sufriendo con esto recargos de precios y deterioros que aumentan su valor.

Y lo que sucede con las mercaderías que vienen a España, ocurre con las que de estos países se envían allá. Los recargos de fletes por las razones ya dichas y los deterioros que sufren en su accidental viaje, hacen que ellas no tengan la acogida que merecen en los mercados españoles.

Por las informaciones que tengo en mi patria, sé que allá se efectúa actualmente un gran movimiento de opinión, a cuyo frente entre otros está el periodista español don José Francos Rodríguez, que últimamente visitó Chile, porque a los lazos intelectuales y de sangre que unen estas jóvenes repúblicas con España, se añaden los vínculos comerciales que los refuerzan. Y para que esos anhelos sean realidad, es menester que cuanto antes se establezca un servicio regular de navegación. Yo creo que una vez que cese este angustioso período que atraviesa el comercio mundial, esta idea será llevada a la práctica si no disminuyen los empeños de los que estamos interesados en la realización de estos propósitos.

Un museo de productos

Durante mi estadía en este puerto—nos agrega el señor Rosich—me ocuparé de la fundación de un museo de productos españoles, a cuyo efecto se han enviado recientemente circulares a todos los pueblos industriales de mi patria, con el objeto de que envíen muestras de sus productos.

Considero de la mayor importancia estos museos que muestran en forma práctica lo que es capaz de producir España industrial, cuyas manufacturas nada tienen que envidiar a las que llegan de países que en estos mercados tienen ganado un sólido prestigio.

La Cámara Española de Comercio, por su parte, remite a España, todas las informaciones y datos estadísticos de los productos chilenos que puedan interesar a nuestro comercio. Al mismo tiempo les envía todas las instrucciones que son menester conocer para el envío y preparación de los artículos que se embarcan con destino a Chile.

Es lástima—nos dijo al terminar—que todos estos trabajos no puedan tener y dar resultados inmediatos; pero esta labor de preparación que se prosigue y se proseguirá con entusiasmo, es la base de un futuro mejor que se hará realidad cuando las condiciones normales se restablezcan en las actividades comerciales mundiales.

dir en una mezcla hirviente las dos orígenes de mi vieja sangre: el impulso hacia el mundo de la realidad y el apoyo hacia el del espíritu.

Los que conocen a Rathenau se han sorprendido ante la energía de su faz pálida, ósea, ascética y el brillo de su mirada que revela la actividad inmensa de su vida interior. Walter Rathenau tiene, sin cesar, su alma en movimiento, se ocupa de todo, se interesa por todo y lo discute todo. En su juventud estudió con igual pasión la química y la metafísica, las matemáticas y la historia.

A la edad de veintidós años tomó el doctorado desarrollando su tesis sobre «La absorción de la luz por los metales», lanzándose enseguida a los negocios industriales de electricidad. En 1915 sucedió a su padre, Emilio Rathenau, en la presidencia de la pujante «Sociedad General de electricidad» cuyo capital ha sido elevado últimamente a 850.000.000 de marcos.

Durante la guerra fué cuando se reveló su asombrosa capacidad. El gobierno de Berlín que poco antes le había confiado una misión oficial en las colonias africanas, le encargó la tarea colosal del abastecimiento de Alemania bloqueada.

Organizó, con sus conocimientos y su penetración, el departamento de primeras materias y las Sociedades para comprar que aseguraron al país los

artículos indispensables para la continuación de la guerra. Gracias al «sistema Rathenau» los alemanes pudieron resistir tanto tiempo en virtud de la metódica distribución de las primeras materias y a la fabricación de los «ersatz».

No se desarrolló esta política sin provocar ciertos abusos, siendo Rathenau severamente criticado por los despojos de material y provisiones operados en Bélgica, acusándole en este país de haber desempeñado sin escrúpulos el poco honroso papel de «demengeur».

Mucho molestan a este industrioso personaje tales acusaciones y al protestar contra ellas arguye que debe establecerse una diferencia absoluta entre su actividad organizadora y los saqueos, decretados por el cuartel general. Sostuvo fuertes altercados con Ludendorff al apoyarse, para su defensa, con tales argumentos.

Sea cual fuere la parte activa que tomó en tales expoliaciones, es innegable que, bajo el punto de vista alemán, fué uno de los fuertes pilares de la resistencia a las ofensivas de la Entente.

Antes de la guerra, en la guerra y después de la guerra, Walter Rathenau no cesó de predicar una vasta reforma social. En su obra «Zur Kritik der Zeit» (La crítica del tiempo actual) se esfuerza en demostrar los perjuicios del individualismo que han conducido a las sociedades a la crisis del imperialismo cuyo resultado fué la catástrofe de 1914.

De esta manera explica la irresponsabilidad—o por lo menos la responsabilidad atenuada de Alemania—en los acontecimientos que provocaron el conflicto europeo.

Adversario declarado de la concentración de la actividad industrial entre algunos potentados, no dejó jamás de reivindicar los derechos de la colectividad, tendiendo a armonizarlos con los del individuo.

Se mantiene equidistante del colectivismo y del liberalismo burgués, creyendo que, en la sociedad, nada es posible sin el capital y rechazando la doctrina del «dejar hacer» en provecho de las fuerzas capitalistas. Para levantar la futura Alemania rechaza toda alianza con los escépticos y los socialistas; la fe patriótica debe ayudar a la fusión de los elementos democráticos y de los intereses financieros, pues no concibe un mecanismo social funcionando regularmente más que por medio de esta disciplina, donde los apetitos individuales y el libre albedrío están limitados por los deberes para con la patria alemana.

Por este motivo, predicando con el ejemplo, sostuvo una tenaz campaña contra el lujo. «Es preciso—decía—poner un freno, por medio de impuestos severos, al gasto inmoderado».

Llegará un día en que será indispensable modificar el repartimiento de la riqueza; impedir el desmesurado acrecentamiento de los capitales improductivos en manos de ciertos individuos y de revisar las leyes de sucesión; se llegará progresivamente a una especie de federalismo económico en el que, los sindicatos y las federaciones que por el momento se limitan a defender sus intereses privados, serán llamados a servir, bajo la vigilancia del Estado, los intereses de la colectividad.

Basándose en estos principios, fué, desde los primeros días de la revolución, uno de los promotores del «Flanwirtschaft» (La Economía Ordenada) que prevé el agrupamiento en asociaciones de las industrias de un mismo ramo (mineros, metalúrgicos, textiles, etc.) constituyendo otras tantas federaciones llamadas a regirse por sí mismas. Estas asociaciones industriales se agruparán a su vez a otras asociaciones de distrito y de provincia para, finalmente, constituir un consejo económico general del Imperio. Tendrán que entenderse, naturalmente, con los sindicatos obreros y con este acuerdo quedará regulada la producción nacional.

Walter Rathenau se ve, pues, obligado a combatir a la vez las disposiciones imperialistas de su rival Hugo Stinnes y las medidas precoces de socialización de los extremistas de la izquierda. Así se equilibrará, según él, la producción alemana.

No cree en las soluciones puramente financieras, pero tiene tal confianza en la capacidad y potencia productora de los trabajadores alemanes, que ha podido declarar, como ministro de la reconstrucción, que Alemania acabará por salir de su empeño.

En Marruecos han comenzado nuevas operaciones militares para batir definitivamente a El Raisuli, en territorio de los Beni Aros.

Aquí tiene el Raisuli su último refugio, apoyado en el fanatismo religioso, político y militar de los cabileños.

Para batir al tenaz enemigo de España, se han acumulado grandes fuerzas y mucho material de guerra.

La lucha puede ser dura. Esperemos los acontecimientos.

LA FRASE DE DON JUAN



«No me marcharé ni con bombas.»—Declaraciónes del señor la Cierva.

—Con bombas no; pero a patatas, sí.

LA SITUACION INTERNACIONAL

La Pequeña Entente

¿Qué es eso de la Pequeña Entente? Es una idea, que tres años ha llevado entre sus proyectos, Benés, el ministro de negocios extranjeros de Checoslovaquia, y que ha sabido felizmente realizar. Porque Checoslovaquia habrá venido al mundo con todos los defectos y con todas las virtudes de los Estados ya viejos: es agresiva, imperialista, petulante y se está armando hasta los dientes; pero no puede decirse que sea una nación sin consistencia, que va a remolque de otras; muy al contrario, tiene una política internacional bien definida y un programa interno bien orientado y bien estructurado.

En el momento gravísimo de su constitución, Checoslovaquia ha tenido la suerte enorme de contar con dos acérrimos patriotas, dos potentes mentalidades. Masaryk, el reconstructor, el presidente heroico; Benés, economista clarividente, ministro eficaz de relaciones exteriores.

Este ha querido organizar la realización de la misión histórica de su país—todos los países que en algo se estiman inventan o encuentran una misión trascendente para llevar a cabo,—que consiste en ser centinela avanzado de la civilización eslava.

Esa finalidad, naturalmente, resulta demasiado vaga y genérica. Benés la concretaba afirmando que para quitar a los alemanes toda veleidad de reincidencia en la política del Drang nach Osten y para asegurar la paz en la cuenca del Danubio, era preciso establecer un nuevo sistema político de la Europa Central en que los pequeños pueblos se garantizasen mutuamente su porvenir, su desarrollo y su existencia nacional.

Y en este sentido dirigió sus gestiones, llegando a constituir definitiva-

mente la «Pequeña Entente» que comprende Checoslovaquia, Rumania y Yugoslavia. En el proyecto de Benés debió entrar también Polonia. Mas, la situación de ésta resulta aún poco clara y a nadie ha parecido convenir su ingreso en esa constelación de estados.

Además de tener a raya a los alemanes, la pequeña Entente espera envolver así a los húngaros y quitarles la posibilidad de ser instrumentos de germanización y de perseguir su «tradicional política de violencias y rapiñas».

La pequeña Entente se encuentra también ante el problema de la suerte del Austria alemana. Hay, como se sabe, para el Austria, dos situaciones: unión con Alemania o bien constitución en Estado independiente. Los aliados han impuesto esta última, con excepción con los italianos que parece optan por un Austria unida a los demás alemanes.

Según Benés, se ha venido atribuyendo a ese problema del Austria más importancia de la que realmente merece. Para él las ventajas e inconvenientes respectivos de ambas soluciones son, poco más o menos, iguales.

Por eso, el gobierno checoslovaco ha adoptado una actitud indiferente por lo que respecta a la inserción en los tratados de paz de la famosa cláusula destinada a salvaguardar la independencia del Austria, prohibiéndola su anexión a Alemania.

Esta—según todos convienen—es fórmula ambigua que, salvando las apariencias, viola en su esencia el principio de la libre disposición de los pueblos, en cuyo nombre, como sabemos sobradamente, la Entente hizo la guerra.—CARRÓN.

NUESTROS COLABORADORES

DE FOLKLORE BALEAR RIMAS INFANTILES

Ya que en el estudio del Folklore Balear, hemos empezado por dar a conocer el que oímos desde los primeros momentos de nuestra existencia, esto es, las canciones de cuna, creemos del caso seguir el hilo de la vida humada hablando por tanto de cada uno de los aspectos del folklore de la ninez.

Sigamos al niño en su desenvolvimiento durante el tiempo que se llama infancia. Tiene ya de diez a quince meses y paulatinamente va desarrollándose su inteligencia. Si antes expresaba sus sensaciones únicamente con medio del llanto, ahora cuenta ya por otro medio de expresión, la ri-

sa, y van perfeccionándose por grados sus facultades anímicas que pronto se dan a conocer por los primeros rendimientos del lenguaje. Este es desde luego monosilábico repetido, ma-ma-ti-ti, non-non, pá-pá, tao-tao etc. cuyo estudio tiene ocupadas distinguidas mentalidades y al cual pensamos dedicar un artículo cuando hayamos conseguido ampliar los elementos que ya poseemos, verificando al efecto algunas excursiones que tenemos proyectadas.

En esta época de la vida, cuando aún no le es posible cantar ni la más sencilla canción, ni repetir expresión alguna de sentido perfecto, no pueden tampoco faltar los elementos

HOMBRES DEL DIA

Walter Rathenau

El Dr. Wirth, presidente del Consejo ha encontrado en Walter Rathenau el «demarreur», el destacador, cuya misión es dirigir la reconstitución de Alemania. No puede decirse que se trate de un hombre de segunda fila. En la Alemania moderna se descubren pocas personalidades tan ordenadas y tan originales como la de este industrial.

Walter Rathenau, tiene ideas muy ingeniosas y opiniones muy vehementes. Es un apóstol de la renovación nacional, tan acostumbrado a jugar con los números, como su competente Hugo Stinnes. De su origen semítico tiene la afición por las ideas generales, por la filosofía y por los sueños sin límites y de su educación germana posee el sentimiento de la organización, de la disciplina realista y de las empresas colectivas.

Bien claramente lo ha dicho: «Soy un alemán de origen judío; mi pueblo es el pueblo alemán; mi fe, es la fe alemana que está por encima de todas las religiones. Sin embargo, la naturaleza se ha complacido, con su sonrisa ca-prichosa y su bondad autoritaria, a fun-

folklóricos, sino que existen en extraordinaria abundancia. Mas, así como en las canciones de cuna el niño es un ser meramente pasivo, en la época que estudiamos es cuando empieza a tomar parte activa en el folklore, no pronunciando los elementos en cuestión, sino secundándolos con el movimiento o con la risa.

En efecto, cuando el niño lloriquea rendido por el sueño a horas en que la madre no encuentra conveniente que duerma; cuando siente apetito inmoderado en momentos en que no puede la madre satisfacerlo; o sencillamente en ratos de expansión en que el padre o la madre pueden dedicar unos momentos a solazar a sus pequeñuelos es cuando los sientan sobre sus rodillas y les antreñen en canciones de muy fácil recitado que sacuden vivamente su rudimentaria imaginación y que, acompañadas de ciertos gestos y movimientos excitan su hilaridad.

Estas canciones, entre el pueblo no tienen nombre especial y algunos folkloristas españoles las clasifican con el nombre genérico de *Rimas Infantiles* adoleciendo del defecto de ir confundidas entre las demás canciones infantiles que tanto abundan en todas partes.

Mrs. Montel et Lambert en *Chants pop. du Languedoc* los llama *chants pour reveller* a nosotros los denominamos *Joguetes infantiles* distinguiéndolos así de los *Jocs de l'infantesa* nombre con que designamos los juegos a que *motu proprio* se entrega el niño cuando es más grande.

La particularidad de estas *joguetes* está en el alborozo que experimenta aquél con el movimiento de vaivén que suele imprimirse a su cuerpo durante la canción o la hilaridad que suele excitarse en el último verso, ya por el tono especial con que se canta, ya por el movimiento brusco y exagerado que se le da hasta hacerle tocar al suelo con la coronilla, ora levantándole en alto hasta ponerle horizontal sobre la cabeza, ora produciéndole cierto cosquilleo en la parte abdominal o en la garganta.

Tienen estos cantares una melodía casi común a todas, pero de muy escaso valor musical. Esta fórmula melódica es solamente modificada por la exigencia del verso.

La sabia naturaleza ha procedido en esto como en todo lo demás, atemperándose al grado de desarrollo de la inteligencia infantil. Mas, si las variedades son muy pocas en la melodía, en cambio son numerosísimas las letras que con ella se cantan.

Vamos a citar algunas de las que en Mallorca pueden oírse en todos los pueblos.

Sentados los niños sobre las rodillas de los padres o de las ayas y cogiéndolas de las manos van haciéndolas frotar suavemente por la cara mientras cantan:

Rapa, rapa moixeta
tota rapinyadeta,
es moiaet es vengut
carregat de peix menut
i ha destapada s'olleta
i tot tot se n'ho ha duit.

Al llegar al último verso le hacen cosquillas en los sobacos para excitar su risa.

También se cantan otras frotando el índice por la palma de la mano del pequeñuelo como en la siguiente.

Una coqueta
amb sal i oliet
i as mig un foradet...
menjal-te p' es nasset!

trándole suavemente de la nariz al pronunciar la última palabra.

En Menorca se canta con semejante jugueteo:

Titeta pon, pon,
Pon pon, titeta,
pondrás un ovet
p' en Juhanet.

Rotlet, rotlet
de pan dineret
¿que estás ben pagadet?

En la Isla hermana existe una canción por medio de la cual el padre enseña al niño el nombre de cada una de las partes del cuerpo. Podría clasificarse entre las *Pegas* de que hablaremos más adelante, pero es más propia de esta sección. Dice así:

Els infants
damunt ells,
cabeis daurats
frontet alt
ceyeta rotja
uyets blaus
nasset per amunt
morrets vermyes
barreta de ca,
mameta de cussa
llumbrigol de porcelli...
m... per ell.

Mientras van nombrando las partes del cuerpo exigen al niño que con sus manecitas las vaya indicando.

Otras canciones muy en boga en toda la región balearica son las que se cantan mientras se tiene sentado al niño sobre las rodillas y se le imprime un movimiento de vaivén de delante hacia atrás acentuándolo con exageración en el último verso.

He aquí varias de éstas recogidas en Menorca.

Serra, serra serradó
serrarem aquest tíó
per amunt i per avall.
Per sa porta d' es cavall
n' hi ha una nitia de papé
pegá sota i ja la té

Mestre, bon mestre,
deixau-m' hi aná
a veure ses nines
dalt es campaná,
repiquen ses campanes
i tornen repicá
volten i revolten
i caven dins la má...

Al carré del vidre
plant una oliva
pulida com un sol.
No ploris, Francisqueta (o'l nom
que sia)

que ta mare prest vendrá
per dalt es campaná
que repiquin ses campanes
i tornin repicá...
Tu... tu... tup... dins la má...

En Mallorca se cantan también:

Serra ma merra
una olla de terra
un' olla d' aram
¡Patapum!
¡Patapam!

Creemos, con los ejemplos anotados, haber indicado las principales especies que existen de *joguetes*. Otras hay como las de *Balmanetes*, *Graetes a Deu* etc. que podríamos haber puesto entre las de esta clase, pero las creemos mejor clasificadas entre las *canciones infantiles* cuyo estudio será objeto del segundo artículo de *Rimas* que Dios mediante será el próximo.

RAMON DESPUJOLS

+

Don Antonio Piña y Forteza

HA FALLECIDO

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

E. P. D.

Su afligida, hijo político Don Cayetano Aguiló Médico, nietos, sobrinos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida ruegan encomienden su alma a Dios y asistan al rosario que se rezará en la parroquia de San Nicolás hoy día 29 a las doce y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, como también al oficio funeral que se celebrará mañana jueves a las once en la misma parroquia.

El duelo se despido en la Iglesia.
No se invita particularmente.

No se recibe en la casa mortuoria.

Casa mortuoria: Rincón, 10

Los Señores Obispos de Mallorca y Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

CINE MARINA

INSTALADO AL AIRE LIBRE

Hoy miércoles de 6 y media a 12 noche :-: Sesión continua

Ultima representacion de las 6 Grandes atracciones

Exito de la gran exclusiva de este Cine

Las Aventuras de Vividor

interpretada por el niño C. VARRIALE

Completarán el programa otras interesantes cintas de gran interés.

Las proyecciones serán acompañadas por el simpático y aplaudido **Trio Delgado Corella**

Jueves día 30: Estreno de la interesante cinta **La vuelta al mundo en 80 días**
Adaptación cinematográfica de la célebre novela de Julio Verne.

Sábado 2 de Julio: Colosal debut de la canzonetista Española

TINA DE JARQUE

procedente del Teatro Romea de Madrid.

Día 16. Debut de la célebre canzonetista de cantos regionales

MÁLVAROSA

HOTEL VILLA VICTORIA

El Restaurant más alegre y fresco de Palma

DOMINGOS Y DIAS FESTIVOS

Cubiertos a precios fijos desde **5 ptas.** Escojida Carta
Langostas en vivero - Selectos Vinos Se sirven Helados y Refrescos
CONCIERTO por el quinteto REAL-SEGURA de 1 a 3 y de 7 a 10 noche

CRONICA CIENTIFICA

La Naturaleza manantial de salud

¿Porqué posee el hombre el triste privilegio de la vejez? Varias son las contestaciones que pueden darse a esta pregunta.

1.ª Si la muerte natural es debida a la acumulación de un mal pasivo patológico en el conjunto celular, este pasivo parece ser más desagradablemente patológico en el hombre a causa de su vida tan artificial.

2.ª En comparación de lo que sucede con la mayor parte de los animales, el instinto del descanso en el hombre está débilmente desarrollado, habiendo recurrido a gran número de estimulantes que le permiten trabajar cuando debería reposar, también los narcóticos que, como el tabaco, mitigan la sensación de la fatiga. Muchos hombres, entre la clase instruída, no se dan cuenta de la significación biológica del insomnio, del malestar interior, que son los síntomas indicadores del organismo avisando la necesidad de reposo, de un cambio de vida, del régimen de alimentación, etc.

3.ª Vista la falta de energía en la selección,—bajo el punto de vista de la salud,—en el género humano, muchos seres nacen ya viejos (estado que se puede provocar hábilmente por medios artificia-

les en los «planarios») o con predisposición a la vejez prematura por degeneración hereditaria.

El desarrollo de la simpatía social y la afirmación del sentimiento de solidaridad dan por resultado que la humanidad se substraer a los procesos ordinarios de la selección natural, ocasionando la supervivencia y la decrepitud de muchos seres degenerados que de otro modo hubieran sido eliminados en su juventud.

4.ª Cuanto más desigual es el organismo, más difícil es obtener su rejuvenecimiento por medio de un cambio de vida, que, en un nivel inferior, es susceptible de contrarrestar el envejecimiento. Muchos de estos procesos de rejuvenecimiento que se observan en los animales inferiores, son imposibles en el hombre; la ciencia debe descubrir aún nuevos y más sutiles métodos para provocarlos en éste.

Estando determinada la duración de la vida por la constitución inicial del individuo y por su adaptación, los medios de que dispone para aumentar la duración de aquella son probablemente reducidos.

Debemos tener presente la idea biológica general de las «variaciones temporales», es decir, que diferentes etapas de la vida pueden prolongarse o abreviarse y

que esta variabilidad puede facilitar las adaptaciones a diferentes condiciones de vida.

Una especie puede diferir de otra por una prolongación de uno de los momentos de su historia vital o por la abreviación de otros; sabemos que este fenómeno puede producirse en los animales vertebrados por las variaciones de actividad en las glándulas de secreción interna.

Todo hace creer que en los países civilizados se va acentuando una variación en el sentido de una prolongación del período de juventud y de reducción de la vejez. La duración de la vida, en sí misma, no constituye un gran atractivo, lo que importa es su elevación y eficacia, es la moderación con que es invadida por valores superiores. Casi todo el género humano es libre de determinar de lo que «no debe» morir, y muchos tienen la posibilidad de asegurarse la clase de vejez que desean. Mucho puede hacerse para darnos la certeza de que seremos, en el momento de la muerte, jóvenes relativamente, como sucede en la mayor parte de los animales.

Es también un hecho importante que, en esta arca de salud que es la naturaleza, de un extremo a otro de la en estado salvaje se oye resonar el eco de una salud exuberante y rebelde; del mismo que la paz no es más que la ausencia de la guerra, la salud es la ausencia de la enfermedad.

La salud significa: a) una conformidad

de la naturaleza no sólo la ausencia de enfermedades, sino una exuberancia de salud.—DOCTOR.

ACADEMIA SAIZ
Preparatoria para Carreras Militares
PELAIRES, 105—2.º

Resultado obtenido hasta la fecha en la convocatoria que se está celebrando:

APROBARON EL PLAN COMPLETO
Artillería.—Don Bartolomé Catañ Seguí, de 14 años de edad, con uno de los primeros puestos.
Infantería.—D. José Molina Messado.

APROBARON EL PRIMER GRUPO
Infantería.—D. José de la Monja López.—D. Miguel Bonet Marcó.—D. Bartolomé Borrás Ramón,
Caballería.—D. Miguel Bonet Marcó

Artillería.—D. Ventura Catañ Seguí.—D. Bartolomé Borrás Ramón.—D. Miguel Bonet Marcó.

Ingenieros.—D. Rafael Florit Togados, encontraremos de un extremo al otro

de la naturaleza no sólo la ausencia de enfermedades, sino una exuberancia de salud.—DOCTOR.

ACADEMIA SAIZ

Preparatoria para Carreras Militares
PELAIRES, 105—2.º

Resultado obtenido hasta la fecha en la convocatoria que se está celebrando:

APROBARON EL PLAN COMPLETO

Artillería.—Don Bartolomé Catañ Seguí, de 14 años de edad, con uno de los primeros puestos.

Infantería.—D. José Molina Messado.

APROBARON EL PRIMER GRUPO

Infantería.—D. José de la Monja López.—D. Miguel Bonet Marcó.—D. Bartolomé Borrás Ramón,

Caballería.—D. Miguel Bonet Marcó

Artillería.—D. Ventura Catañ Seguí.—D. Bartolomé Borrás Ramón.—D. Miguel Bonet Marcó.

Ingenieros.—D. Rafael Florit Togados, encontraremos de un extremo al otro

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Regreso del Rey

La lesión del rey
 Madrid 27 a las 23.—Noticias recientemente recibidas de Londres, dicen que la fluxión en la boca que sufrió S. M. Don Alfonso XIII fué tan insignificante que no le impidió acceder a la invitación de los jugadores ingleses para celebrar una partida de polo.

Durante la celebración de la partida de polo un caballo dió a S. M. un fuerte golpe en la boca, casualmente en el mismo sitio donde sufría la flexión.

El Rey a causa del momentáneo dolor de la lesión tuvo que retirarse del campo.

Afortunadamente todo ello tuvo escasa importancia, no siendo impedimento para que el Rey pudiera asistir por la noche al banquete en donde pronunció el elocuente discurso sobre las relaciones hispano-americanas que le valió tan grandes y unánimes felicitaciones especialmente de las entidades y personalidades americanas.

Salida de Londres. — Cordial despedida

Londres 27.—El Rey Don Alfonso estuvo el sábado en el local del «Auto Club Waiprice», organizándose una manifestación en honor suyo. Almorzó en uno de los pabellones del Club.

El domingo por la mañana salió para París.

A la estación acudieron a despedirle el Rey Jorge, el Príncipe de Gales, el Duque de York, la princesa Beatriz, el embajador español señor Merry del Val, y todo el personal de la Embajada.

También acudió gran número de personas, que le aclamaban en el momento de despedirle.

Don Alfonso en París.—Saludaciones

París 27.—El Rey Don Alfonso, procedente de Londres, llegó a las seis y media de la tarde del domingo.

En tren especial fueron a esperarle en el puerto de Calais donde desembarcó, el embajador español señor Marqués de Viana, el cual le acompañó desde aquel puerto hasta París.

En la estación le recibió el general francés Lauson, que llevaba la representación del Presidente de la República, el gobierno francés y todo el personal de la Embajada española.

El Rey fué objeto, por parte del público, de una entusiasta ovación.

Seguidamente se trasladó al Hotel, siendo oclamado por el público en su tránsito por las calles.

Cuando llegará el Rey

Madrid 28 a las 14'45.—En la mayoradomía del Palacio Real se ha confirmado a los periodistas que el Rey se encuentra actualmente en París, donde será obsequiado con un banquete por el Presidente de la República vecina Mr. Millerand.

D. Alfonso llegará a Madrid el miércoles por la mañana,

Un teniente se mata en Cuatro Vientos

Como ocurrió el hecho

Madrid 28 a las 4'15.—Esta mañana estando verificándose ejercicios en el aeródromo de Cuatro Vientos ha ocurrido un accidente desgraciado.

Salió el Teniente Villegas a las nueve de la mañana piloteando un aparato «Passin A 31» con motor marca «Fiat» de 320 caballos.

Seguramente por el excesivo peso en el lugar del pasajero hizo una salida que llamó la atención de los presentes viéndose que cabeceaba a medida que se elevaba.

A unos quinientos metros de altura se vió que el Teniente bajaba en forma de barrena descendiendo unos 150 metros.

Cerró el aviador el aparato con objeto de restablecer con los mandos y leadeos la estabilidad del aparato no consiguiéndolo a pesar de meter el motor en marcha, pues la barrena se cerraba de ca-

da vez más, siendo inevitable la catástrofe.

A prestar auxilio

Salleron del aeródromo varios automóviles hacia el punto conocido por el «Baranco» donde cayó el aparato.

El Teniente muerto

El cadáver del Teniente Villegas estaba encima del plano del aparato en medio de un charco de sangre.

Tenia las piernas y brazos rotos, saliéndole los huesos por un lado; la cabeza magullada y en el costado de la barbilla un profundo hoyo de donde le salía abundante sangre.

Se cree que el Teniente viendo inevitable la catástrofe, abandonó la dirección del aparato.

Traslado del cadáver

El cadáver del Teniente fué trasladado desde el aeródromo de Cuatro Vientos al campamento de Carabanchel, siendo velado por sus compañeros.

El Teniente Villegas tenía 27 años y había ingresado en el aeródromo en 1920.

Nuestra acción en Marruecos

Nota oficiosa

Madrid 27 a las 23.—En el Ministerio de la Guerra, se ha facilitado a la prensa una nota oficiosa, que dice:

«Las tropas de la Comandancia de Ceuta, a las órdenes del general Sanjurjo han realizado operaciones, ocupando las cábilas de Yemel, Alan, Yebel y Buyas.

La ocupación se llevó a cabo bajo el fuego de nuestra artillería.

Intervinieron en las afortunadas operaciones, diversas harkas mandadas por sus kaid.

Otras combatieron con el coronel Cogolludo, en unión de la policía indígena.

Nuestras bajas son: Teniente de ingenieros de la Reserva don Mariano Aguar Loran, muerto; teniente de Infantería, don Enrique Serrano, gravemente herido en la cabeza; alférez de Caballería don Ulpiano Chamorro, herido gravemente en el vientre, todos de la policía indígena.

Las tropas europeas, no sufrieron ninguna baja; las indígenas tuvieron un muerto, cuatro heridos graves y cinco leves. Las harkas tuvieron ocho heridos.

La campaña contra El Raisuli.

—Preparación

Madrid 28 a las 18'20.—Comunican de Tetuan que el sábado comenzó la primera etapa de importancia contra El Raisuli en el territorio de la cabilia de Beni Aros, donde se halla el cementerio del santón Muley-abb-el-Selam, que es objeto de la mayor veneración, situado en el monte Alachoua.

A dicho santuario van anualmente muchos peregrinos de todos los lugares comarcanos.

Allí tiene El Raisuli su último baluarte por ser grande el ascendiente religioso que ejerce sobre toda la cabilia.

Además tiene el apoyo de los fanáticos cabileños.

En Tazama tiene el Cherif su último refugio y además los restos de su cuantiosa fortuna.

En Beni Aros hallanse también todos los revoltosos que han ido escapando de los territorios ocupados por nuestras tropas, así como los desertores de las «mias» que están al servicio de España.

Los cabileños de Maladén consideran y tienen a El Raisuli como una divinidad.

Todo lo expuesto es suficiente para dar idea de la importancia de la operación que se ha emprendido.

Después de acumular grandes elementos militares y un cuantioso material de campaña, se han formado varias columnas de avance y protección, las cuales se concentrarán en los siguientes puntos:

La brigada formada por fuerzas de Ceuta en Sidi Aomar; las de Larache en Cudia Bediet; las de policía indígena, en Zoco Artan de Beni Hazan.

Mandarán estas fuerzas, respectivamente, los generales Barrera y Marzo y el coronel Cogolludo.

Otra columna de tropas de Tetuán, grupos regulares de Ceuta y tercio extranjero, mandada por el general Sanjurjo.

Han comenzado las operaciones

Madrid 28 a las 22.—El Ministro de la Guerra ha facilitado a la prensa la siguiente nota oficial:

«El Alto Comisario participa al Ministro que las fuerzas de la Comandancia de Ceuta han procedido al avance, al mando del general Sanjurjo, entre los rios Queridan y Amejares, ocupando las posiciones de Vakar Sass y Cudia Rati, límite de las cábilas de Benifay, Beiaros y Benirateu.

Esta operación la continuará otra columna y la harka amiga cuyo objetivo es cerrar el límite oriental de la cabilia de Beniarios.

El enemigo ha sido muy batido.

Los disparos de la artillería y ametralladoras, así como las bombas lanzadas desde los aeroplanos, produjeron «daños en los sembrados de Zocom.

Las noticias recibidas del campo confirman que el enemigo sufrió numerosas bajas pereciendo el jefe rebelde de la cabilia Arylvch-beni-Hazan.

Nuestras bajas han consistido en las siguientes: Herido levemente en el brazo derecho el alférez de regulares de Tetuán don Joaquín Tassa Izquierdo.

También resultó herido levemente el soldado de las fuerzas regulares José Pascual Vicent.

Además resultaron muertos, el cabo del batallón de Talavera José Moyano y dos soldados de las fuerzas regulares.

Estas tuvieron además cuatro heridos graves y uno leve.

Otra nota

Madrid, 28 a las 22.—Otra nota oficial dice que en la posición de Casboar, perteneciente al territorio de la Comandancia de Larache fué herido en una pierna el soldado del batallón cazadores de Figueras, Herminio Fernández Peralta.

El enemigo estaba situado a 800 metros de distancia.

El Rey en París

París 28.—El Rey Don Alfonso XIII marchó el lunes por la tarde a Versalles con objeto de asistir a la inauguración de la exposición de arte retrospectivo.

Acompañáronle Mr. Millerand y su esposa, y el Príncipe Hiro-Hito, heredero del Trono del Japón.

Fueron recibidos por el Presidente de la Asociación de amigos de Versalles cuya entidad está bajo el alto patronato de Don Alfonso.

El Rey acompañado de dichos personajes recorrió la exposición en la cual figuraban varias secciones de escultura, pintura y tapices.

Después asistieron a la conferencia que dió el nuevo académico Mr. Robert de Flers, versando sobre el tema *El espíritu del arte*.

Hoy el Rey emprendió el viaje de regreso, acompañado del Embajador, Marqués de Viana, el cual irá hasta la frontera.

Despidióle Mr. Millerand en representación del Gobierno, y una compañía de la Guardia Republicana le rindió honores.

setas destinadas al pago de jornales de los obreros.

Consumada la hazafia marcháronse los ladrones.

Vestían traje de mecánica, alpargatas y gorra.

El que dirigía el grupo vestía traje claro y sombrero de paja.

El sindicalista Vandellós

Más del sindicalista Vandellós muerto.—Como fué muerto

Barcelona 28 a las 14'45.—Aunque ya telegrafié lo más importante relativo al sindicalista Vandellós, creo interesante ampliar las primeras noticias.

La relación que se ha comunicado dice que la policía detuvo a Pedro Vandellós, autor del atentado cometido en la noche del viernes.

Al conducirlo una pareja de la benemérita, en la madrugada del domingo desde la Delegación del Norte al Palacio de la Justicia, al llegar al camino de Verneda y encontrarse cerca de la fábrica de harinas «La Esperanza», el Vandellós consiguió desatarse hábilmente y emprendió la fuga.

Entonces la pareja de la benemérita le disparó un tiro, entrándole el proyectil por el cogote y dejándole muerto.

Los antecedentes de Vandellós.—Es absuelto

Barcelona 28 a las 14'45.—Los antecedentes que se tenían de Vandellós eran de que, siendo joven, había formado parte de un grupo terrorista sin nombre dirigido por Pedro Boada.

Luego se afilió a otro grupo sindicalista.

Había sido preso por los atentados cometidos contra los patronos Trinxet y Barret; éste último era director de la Escuela elemental de Trabajo.

El Jurado le absolvió en la vista que se celebró de estos atentados.

Prisioneros gubernativos y militares.—El atentado contra el alcalde

Barcelona 28 a las 14'45.—En diferentes ocasiones había sufrido encarcelamientos, cumpliéndose órdenes de las autoridades gubernativas.

También había sido procesado por el ramo militar, por delitos de imprenta.

Fué acusado del crimen de asesinato cometido en la persona del obrero Eduardo Ferrer.

Actualmente se le tenía por director de las bandas terroristas que actúan en Barcelona.

Se le atribuye el hecho de haber organizado y sido el principal protagonista del atentado cometido contra el alcalde señor Martínez Domingo y contra otras diversas autoridades.

Dirigía una fábrica de explosivos y el terrorismo en Barcelona

Barcelona 28 a las 14'45.—Era director de la fábrica de explosivos que se incendió en la calle de Toledo.

Actualmente estaba preso como autor de haber colocado una bomba, el día de los somatenes, que no llegó a estallar, en punto donde se había reunido numeroso gentío.

Como las cotizaciones que había venido cobrando bajo amenazas, habían llegado a escasear, organizó una partida que se había dedicado a cometer robos, asaltando autos, especialmente de patronos que conducían los semanales de jornales de los obreros.

Finalmente era tenido como el propulsor de las bandas terroristas a las que había dado una organización bien meditada.

Bonos del Tesoro 5%

El día primero de Julio se abre la suscripción en el Banco de España. El cinco por ciento de interés está libre de toda clase de impuestos. Son estos Bonos reembolsables a la par, es decir que no están sujetos al movimiento de baja de los demás valores de la Deuda.

Títulos desde quinientas pesetas. Informes: Jaime L. Pou, Corredor Oficial de Comercio, calle San Bartolomé, 21. Oficina de 9 a 13.

Automovil «FORD»

Dos asientos. Se vende. Concepción, 25

De Barcelona

Banquete en honor del ministro de la Guerra

Barcelona 27 a las 24.—Los elementos de la Unión Monárquica Nacional han obsequiado con un banquete al ministro de la Guerra, Vizconde de Eza.

El acto tuvo efecto en el Hotel del Tibidabo.

Se dispusieron dos presidencias. Una fué ocupada por el ministro de la Guerra, que tenía a su lado al gobernador civil, señor Martínez Anido.

La otra presidencia fué ocupada por el señor Sala, el cual pronunció un brindis ofreciendo el banquete al ministro.

Este pronunció un discurso siendo muy aplaudido.

Accidente ferroviario.—Un tren eléctrico se precipita sobre otro.—Muchos contusionados

Barcelona 27 a las 24.—El domingo por la tarde ocurrió un accidente, que hubiera podido producir muchas víctimas.

Parece ser que, estando en marcha el convoy del ferrocarril eléctrico, se encontró el camino obstruccionado por un carro en el que iban algunas personas.

Esto ocurrió en el cruce de la vía de la calle de Vergara.

Para evitar un choque, el conductor del tren frenó automáticamente, haciendo un violento movimiento de retroceso.

El conductor no advirtió que detrás venía otro tren, cuyo conductor no tuvo tiempo de pararle, resultando que el segundo tren se echó sobre el primero.

Creyóse en los primeros instantes que se trataba de una catástrofe.

La alarma cundió rápidamente, y al poco rato se congregó en el lugar del accidente un gran gentío.

A causa de haberse parado en seco los vagones, han resultado muchos viajeros contusionados, aunque las contusiones son de poca importancia.

Hubo quien se arrojó a la vía, temiendo que el accidente revistiese mayores proporciones.

Ha debido de organizarse un servicio extraordinario para trasladar el gentío a las afueras.

Los trenes siguen uno tras otro, hasta que se haya desembarazado la vía.

Inauguración del Depósito franco

Barcelona 28 a las 14'45.—Por el Ministerio de Hacienda ha sido fijado el día 3 de Julio próximo para la inauguración del Depósito franco.

El Comité ejecutivo, a cuyo cargo ha corrido la construcción de las obras, ha visitado al alcalde señor Coll y Rodés para ocuparse del programa de actos y festejos que hayan de realizarse.

Crucero marítimo

Barcelona 28 a las 14'45.—El sábado por la tarde salieron de este puerto, de la estación del «Real Club Marítimo», las embarcaciones que han de realizar la travesía de Barcelona a Tarragona.

La travesía fué muy hermosa y agradable.

Fué clasificada en primer lugar la balandra «Giraldilla», de la matrícula de Tarragona.

Regatas a la vela

Barcelona 28 a las 14'45.—A las 6'25 de la tarde del domingo se celebraron las anunciadas regatas a la vela y al remo. Ganó el primer premio el bote tripulado por miembros del «Club de Alicante» que es el campeón de España.

En busca de un terrorista

Barcelona 28 a las 14'45.—La policía hace activísimas pesquisas para capturar a José Folch, también autor del atentado cometido en la calle de Bofarull.

Dos detenidos.—Se les liberta

Barcelona 28 a las 20.—En Montjuich se detuvo a dos sujetos que inspiraron sospechas porque parecía que uno de ellos intentaba esconderse.

Se les ocupó un revólver. Pero, como comprobó que eran personas honradísimas, se les libertó.

El alcalde restablecido

Barcelona 28 a las 20.—Se encuentra completamente restablecido el alcalde señor Martínez Domingo.

Es probable que pase unos meses en San Sebastián, donde acostumbra pasar una temporada todos los años.

Hoy ha visitado al alcalde accidental y a don Joaquín Puig Comas, transeunte que resultó herido en el atentado al alcalde.

D. Joaquín Puig agradeció las atenciones que se le han dispensado y la visita que le hizo el ministro de la Guerra.

Agresión desmentida

Barcelona 28 a las 4.—Algunos diarios de la mañana daban la noticia de que en Tarrasa un grupo de obreros que dirigiese al trabajo fué agredido por unos desconocidos, no hiriendo afortunadamente a nadie.

El gobernador respecto a esto, ha manifestado que no trató de ninguna agresión, sino que redujose a que se habían disparado varios barrenos, produciendo las consiguientes detonaciones causantes de la alarma.

Grupo de ladrones

Barcelona 28 a las 20.—Un grupo de individuos presentóse el sábado a la puerta de la fábrica Escofet y Comp.ª y pistola en mano exigieron la entrega de 3000 pe-

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Por la Audiencia Provincial de Barcelona ha sido reclamada la presencia de Salvador Seguí (Noy del Sucre) que se encuentra actualmente detenido en el Castillo de la Moia.

—El órgano de las Izquierdas de esta localidad bajo el epígrafe «Proyecto laudable» pone en conocimiento de los afiliados al Comité republicano el deseo de organizar viajes que se llamarán de instrucción. Los adheridos a esta iniciativa tendrán que abonar periódicamente una cuota y existe la creencia de que la idea será bien acogida, ya que se trata de un proyecto simpático y culto.

—Siguiendo la costumbre de todos los años el día de San Juan dieron principio las veladas, que, amenizadas por la Banda Municipal, se celebran en el paseo de Isabel 2.º los jueves domingos y fiestas.

—Desde hace unos días el calor aprieta de firme, siendo muchas las familias de esta localidad que se aprestan para marcharse a sus respectivas posesiones.

—En la orilla de nuestro puerto se han colocado casetas para baños, medida que ha contribuido a que el muelle, durante el atardecer se vea más animado que de costumbre.

—A la salida da los vapores correos hemos tenido ocasión de presenciar el embarque de unos grandes envases destinados, según hemos oído asegurar, al transporte de los paquetes postales.

Aunque desconocemos las ventajas e inconvenientes que pueda reportar al público este nuevo sistema de envíos, nos limitamos a recoger los rumores que permiten augurar justificadamente al personal de Correos de estas oficinas, un trabajo penoso por lo poco manejables que han de resultar dichas sacas por el tiempo que forzosamente han de emplear para confeccionar estos despachos, existiendo la duda de que los paquetes salgan con la actividad y prontitud a que estamos acostumbrados.

—Durante la pasada semana han embarcado con licencia temporal muchos soldados de guarnición en esta isla.

—Se han reanudado las obras de derribo en la Rampa de la abundancia.—C

El diario «La voz de Menorca», dice: «La economía del pueblo menorquín sufre otra de las crisis periódicas que desde sus principios vienen padeciendo las industrias que se han implantado en nuestra Isla. La frecuente repetición de estas malas temporadas, y el quebranto que ello ocasiona, debe ser motivo para que dediquemos algún esfuerzo, intelectual y material, para investigar las causas, y, corrigiendo lo necesario, evitamos los efectos.

Las crisis de las industrias de monederos y del calzado son mal crónico y al parecer incurable. Menorca territorialmente es pequeña y por consecuencia es económicamente pobre. Las industrias y el comercio, en general, exigen cada día más abundancia de medios y mayor plétora de riqueza.

Si a ciegos, faltos de conocimientos y de preparación, nos ocupamos en una industria que por una circunstancia fortuita venga a favorecernos, fatalmente ha de llegar un momento en que la suerte, mudable, nos dé a conocer los días de miseria.

Ahora es más que nunca necesario que nuestros comerciantes emprendedores y nuestros activos industriales, busquen e implanten nuevas explotaciones, así como también nuevas formas de establecer y explotar las industrias que ya conocemos, las cuales estén más en armonía con nuestros recursos y más al alcance de nuestros medios.

Conviendría, pues, que los expertos, y los estudiosos diesen a conocer su opinión, a fin de contribuir más intensamente a la cultura y riqueza de nuestro pueblo.

Con el honorable concurso de todas las opiniones y con el esfuerzo solidario de todas las actividades, se consigue siempre mucho más que con el aislamiento, el recelo y la indiferencia.

Siempre hay un cierto número de personas que anhelan saber en qué han de ocupar con mejor resultado su trabajo, su capital, y su inteligencia. Actualmente a causa de

las circunstancias que atravesamos el número de índices es mayor; por esta causa, será tanto más meritorio dar orientación y guiar el estudio de tan interesantes cuestiones.

Ibiza

Siguiendo tradicional costumbre, la víspera del día San Juan, se encendieron grandes fogatas en las calles y en el campo frente a las casas, 7 en cada una.

Comparsas de jóvenes recorrieron la población cantando y divirtiéndose.

Una porción de músicos de la extinguida banda de la Cruz Roja, recorrieron algunas calles.

En algunos barrios rennieron grupos de vecinos amenizando la velada con guitarras, acordeones, bandurrias y otros instrumentos de música, al son de los cuales bailóse y cantaron hasta altas horas de la noche.

En las calles había catorce grandes fogatas; en la Peña algunas más, y dentro del recinto de la ciudad murada doce fogatas más que merecían el nombre de tales.

Las de las calles Azara y Anibal, cruce con la de Rossellón, fueron las mayores.

No se oyeron más que dos disparos de morteretes y un «sobran» según dice «El Resumen» —pues debe ser extirpada por completo esta costumbre asaz peligrosa, que ya anoche y debido a las acertadas medidas preventivas adoptadas por las autoridades, demostró haber sido cortada y no hacernos falta alguna; predominando el respeto mutuo que es y debe ser siempre el punto de partida, siguiendo el ejemplo de todas las urbes civilizadas del mundo, además de practicar el refrán «lo que no quieras para tí, no lo impongas a tus semejantes. Respétalos y serás respetado».

El ejemplo es evidente y mueho más provechoso, ya que de este modo, desaparecidos los cohetes, puede circular todo el mundo: hombres y mujeres, sin peligro ni zozobra alguna.

—A las doce del día 23 de los corrientes, a lo sombra, el termómetro marcó 26 grados de calor; a las ocho, 22, y a las 4 de la tarde, 24. Lo que viene a demostrar que nos hallamos ya en pleno estío.

—Los campesinos y propietarios se lamentan del exiguo precio a que han de vender los albaricoques este año, debido a estar suspendida la fabricación de pulpa.

—En el campo prosiguen las faenas de siega y trilla de cereales.

La cosecha no es tan abundante como se auguraba sería.

Alcudia

Parece que entre algunos socios del «Centro de Obreros Católicos» empieza a agitar la idea de celebrar una reunión con el objeto de tratar de la compra de abonos químicos para la próxima cosecha.

Es de aplaudir esta actitud, pues no hay derecho a que Alcudia, que en cuanto al ramo de hortalizas sí bien no ha llegado al grado de perfección se ha colocado a una enviable altura; continúa, en lo que al demás cultivo se refiere, a la zaga del más insignificante villorrio de la isla y aferrada a los rutinarios procedimientos de nuestros tarabuelos.

Está plenamente demostrado que hay que devolverle a la tierra los agentes químicos, las sustancias que se le arrebatan, siendo insuficiente para ello el abono animal que, en irrisoria cantidad, se le viene distribuyendo y percatados de ello unos cultivos abundantes, afeccionados con el ejemplo de nuestros vecinos de La Pobra, tratan de remover la opinión de los labradores a fin de intensificar el cultivo convirtiendo en un emporio de riqueza esta parte de la isla tan pródiga y tan defectuosamente explotada.

Poca, muy poca cantidad de abonos químicos se ha venido esparciendo por contados labradores, cuando Alcudia por la gran extensión de terreno debería consumir como mínimo dos mil toneladas anuales,

GRAND HOTEL y Sucursal VILLA VICTORIA

Siendo un gran número de mis distinguidos clientes que me habían solicitado la reapertura del **Restaurant** y con el deseo de complacerles desde el **DOMINGO 26** empezará esta nueva dependencia la que ofrezco al público. **Siendo su entrada por la Plaza de Weyler.**

Cubiertos a precios fijos desde Ptas. 5, 6 y 7'50

LANGOSTA EN VIVERO

Escogida Carta Selectos Vinos

Todos los días durante las **FERIAS Y FIESTAS** se sirven **Helados, Refrescos y Biscuit Glacé**

Original orquesta de ZÍNGAROS desde las 4 tarde a 11 noche

ahora parece que va a darse el primer paso y es de esperar que unavez percatado el labrador del enorme rendimiento con que la agrarizada tierra recompensa su sacrificio, irá aumentando la dosis hasta llegar a la cantidad necesaria para explotar debidamente sus propiedades.

Más no deben limitar su iniciativa los socios del Círculo Obrero, que al principio aludimos, a la demostración de los beneficios que el empleo de los superfosfatos ha de rendir, es necesario dediquen también su actividad a la adquisición de maquinaria agrícola que, sobre facilitar en grado sumo las faenas de la siega y de la trilla, representan una gran economía en los jornales, renglón importantísimo del que no hace caso nuestros payeses y que representa un notable aumento en los rendimientos del cultivo.

Si bien es verdad que en nuestro término existen relativamente pocos cultivos de gran extensión que justifiquen el empleo de dicha maquinaria, hay que tener en cuenta el sinnúmero de piezas de tierra en que está fraccionado y cultivado por pequeños terratenientes y arrendatarios y dado el carácter cooperativo de la Sociedad aludida, podrá ésta, mejor dicho, debería adquirir las máquinas necesarias que podrían utilizar sus socios mediante el abono de un modesto canon.

La idea queda lanzada y la recogerá alguien? Hay que sembrar la semilla para que germine; nosotros la lanzamos, a vosotros toca cultivarla.—R. S.

Fábrica de Monederos y Carteras de PLATA

DE

Pablo Taronjí

San Miguel, 214 Palma

SEÑORAS

Antes de comprar, no dejen de visitar esta importante fábrica. — Precios sin competencia, con gran variedad de dibujos modernistas.

Religiosas

Santos del día.—El tránsito de los apóstoles San Pedro y San Pablo, San Marcelo, mártir y Santa Benita.

—San Pedro y San Pablo, que en Roma, en un mismo año y en un mismo día padecieron el martirio, siendo Emperador Nerón; San Pedro fué crucificado cabeza abajo en la misma ciudad, y lo enterraron en el Vaticano, junto a la vía Triunfal en donde lo venera todo el mundo; San Pablo, fué degollado y sepultado en la vía Ostiense, donde es igualmente venerado.

Refiérese que el evangelista San Marcos, erigió en Alejandría una iglesia en honor de San Pedro, de la que hace mención el papa San Anacleto. Un tal Teodosio, hombre rico y muy piadoso, cedió su misma casa para que se convirtiese en iglesia a honra de San Pedro, viviendo aún el santo apóstol, y colocó en ella su cátedra pontifical.

Prudencio, poeta cristiano, que floreció en el cuarto siglo, hablando de la fiesta de los apóstoles San Pedro y San Pablo,

nota que en su día celebraba el Papa dos misas en Roma, una en la iglesia de San Pedro y otra en la de San Pablo.

Cuarenta Horas

Continúan hoy en San Jaime, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. A las siete y media, misa de Comunión general, por el M. I. Sr. don Antonio Deyá, canónigo. A las ocho, exposición del Santísimo; a las diez, Tercia y Misa mayor, con sermón por el Rdo. don José Crespi.

Por la tarde, rezo del Santo Rosario, ejercicio del Triduo, sermón por el reverendo Sr. Crespi y Reserva.

—En Santa Cruz, fiesta en honor de San Pedro; a las diez, Tercia y Misa mayor, con sermón, por el vicario de dicha parroquia don Miguel Planas.

—En la Catedral, a las siete y media, misa de Comunión general, a las diez, Misa mayor solemne, en la que predicará el Rdo. señor D. Antonio Truyols, Catedrático del Seminario.

—En San Francisco, a las diez y media, primera misa del Rdo. P. Jaime Rosselló, cantándose la misa a tres voces, y por la tarde, la novena del Bto. Ramón Llull, con sermón, por el Rdo. Sr. D. Antonio Artigues.

—Mañana, en San Jaime, a las seis y media, exposición del Santísimo. Por la

tarde, a las siete y media, rezo del Santo Rosario, ejercicio al Sagrado Corazón con sermón, concluyendo con el canto del Te-Deum y solemne Reserva.

—En San Felipe Neri. De seis a nueve, turno de misas en la Capilla del Sagrado Corazón, en sufragio de los asociados muertos.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Conviniendo a esta Compañía movilizar el resto de Obligaciones al portador, que de la Emisión 1.º Julio 1920, al 5 por 100 neto pagadero por semestres, conserva todavía en cartera, y teniendo en cuenta que el interés y los tipos de descuento establecidos por las Sociedades Bancarias, son algo más elevados que los que regían en la fecha de la Emisión; ha resuelto esta Junta de gobierno poner en circulación las mencionadas Obligaciones al cambio de 450 pesetas una, con cupón 1.º Enero 1922, a fin de que esta bonificación que se establece constituya para el tenedor un aumento de interés y una prima de amortización que compense la diferencia de tipo de Descuento que dejamos señalado.

La suscripción, con entrega inmediata de los títulos y pago de su importe, queda desde hoy abierta en las oficinas de esta Sociedad, Portella, 16.

El cupón se liquidará al día.

Palma 9 Mayo de 1921.—El Director, **Luis Pascual**.

Revista de Prensa

¿Qué amigos tienes, Juanito?

«La Tribuna» dice que «el Sr. La Cierva pasará por todas las humillaciones antes de abandonar la cartera» dedicándole los siguientes párrafos:

«Nuevamente se ha puesto de manifiesto ayer la esterilidad de los planes de Fomento. Es el primer convencido el señor La Cierva. Por eso ya no insiste en defenderlos, sino sólo en agarrarse a la cartera, pese a todos los equilibrios y humillaciones a que le obliga su difícil situación. Primero, técnicamente; luego, jurídicamente; después, económicamente, esos fantásticos proyectos han quedado juzgados en una forma, tan lastimosa para el ministro, que de existir en él un poquito de cariño por su obra, a estas horas la crisis ministerial hubiera puesto una imprescindible desenlace al debate parlamentario.

En pocas ocasiones han coincidido las minorías en un juicio de condenación tan vivriante y anónimo. Y no sólo las minorías, sino un sector muy nutrido de la mayoría. ¿No significa nada para el señor La Cierva ese abandono de que le hacen objeto sus compañeros de Gobierno? ¿No representa nada esa visible frialdad con que los diputados conservadores acogen sus discursos? ¿No quiere decir nada esa hostilidad mal disimulada que se descubre en los comentarios de sus propios amigos?

¿Que los proyectos no tienen ambiente en el Parlamento lo demuestra la marcha del debate, en un todo adversa a las intenciones del ministro, y que carecen de ambiente en la opinión lo dice ese mismo elocuente silencio de las Cámaras de Comercio, las cuales, a pesar de haber sido requeridas para excitar la benevolencia de los parlamentarios, han creído prudente guardar una mudez respetuosa.

No guía a éste más ambición que la del mando. El poder es para él la fuerza caciquil. Sin el Gobierno sus adeptos no participan del favor de la amistad, y sus enemigos le temen menos. Sin una cartera, el señor La Cierva queda reducido al papel de cacique rural. Y lo que él necesita es el gran cacicato de la nación. Convertir al país en un feudo como Murcia. Hacer y deshacer a su antojo. Dar sendurias vitalicias a sus parientes y poder conquistar incautas voluntades a fuerza de promesas. Por eso La Cierva no se va detrás de sus proyectos.»

Otro día el mismo periódico escribe que «aceptará cuantas fórmulas le progongan antes que marcharse» y comentando el discurso del Sr. Prieto:

«Después de la brillante intervención del Sr. Prieto, este talento moderno, robusto y bien equilibrado, no queda por pulsar otra opinión. Claramente se han pronunciado todos en contra de los proyectos de Fomento. Por sí era poco, la oposición rotunda de los regionalistas, los mauristas, los liberales y los socialistas, el Sr. Prieto tuvo la gran habilidad de que al margen de su discurso se trasluciera también el criterio de la mayoría. Esta mayoría, que no es del Sr. La Cierva, sino conservadora, del partido que acaudillara el llorado Sr. Dato, tuvo ocasión ayer de refrescar la memoria y recordar los ultrajes, las amenazas y las agresiones del cacique murciano. La actual mayoría, calificada de abyecta y «tarifeña» por el señor La Cierva, no podía sumarse a la aprobación de unos proyectos que significan la evocación de aquella lucha. Bien lo demostraron ayer significados diputados conservadores felicitando al Sr. Prieto.

Después de eso no hay otro remedio que la fórmula como aplazamiento inde-

finido o la fórmula como claudicación humillante del señor La Cierva».

«El Debate» considera que la crisis es necesaria pues «la mayoría no solamente se muestra reservada y fría con respecto al señor Cierva, sino que le patentiza su repulsa, por lo menos, ausentándose del salón de sesiones del Congreso.

El señor Cambó ha tomado posiciones muy distantes..., enfrente del ministro de Fomento. Y el señor Maura juzga impracticable el proyecto del señor Cierva, y coincide en mucho con el del adalid regionalista en el modo de considerar y resolver el problema ferroviario.

Sin los mauristas, sin los regionalistas, con la mal disimulada hostilidad de la mayoría, ¿qué solución hay para los proyectos de Cierva, y, por ende, para el presente estado político?

Ya se habla de que las Cortes se cerrarán en breve, y de que surgirá la drisis... Y puesto que no están los tiempos para sombras de Gobierno, para que no se gobierne; el patriotismo impone que se acelere la crisis, y que, después, en seguida, se constituya un Gobierno digno de tal nombre, no un Gobierno puente, y menos un Gobierno de rayadillo, para pasar el verano».

Hay que tener en cuenta la significación política de estos dos periódicos.

Toda la prensa, en general, continúa haciendo sus comentarios sobre la situación política, los que vamos a extractar para que conozcan nuestros lectores los juicios de todos los sectores de la opinión.

«La Vanguardia»:

«En el seno del Gobierno hay divergencias en la apreciación de la situación parlamentaria. Parece que hasta hace poco hubo unanimidad y se llegó a acordar en principio la aplicación de la «guillotina» para la aprobación de los proyectos de Fomento, reconociendo todos la urgencia de resolver problemas tan apremiantes si la minoría liberal persistía en

su oposición a todo trance, máxime cuando la minoría republicana había discutido y anunciado un cambio de conducta, pero es indudable que las cosas han variado mucho en el transcurso de la última semana.

De esta nueva realidad se ha dado cuenta el Gobierno, y comprende que es imprescindible una transacción. Sin embargo algunos ministros persisten en el deseo de dar la batalla en torno de los proyectos de Fomento.»

«La Libertad»:

«El Sr. La Cierva, cegado por una ambición política, de la que recordó en la tarde de ayer tan gráficas muestras el señor Prieto en su discurso, por muchos conceptos admirable, trata de erigirse en árbitro de la vida nacional, ser el dispensador de todas las generosidades del Estado, abrir la bolsa, no sólo del contribuyente actual, sino la de varias generaciones futuras de españoles, y rodeado de sus toscas concepciones respecto a lo que debe ser el progreso, avanzar con solemne teatralidad en el escenario, recibiendo coronas de laurel.»

«De nada serviría atender el deseo del ministro de Fomento de permanecer abierto el Parlamento durante todo el verano, si las discusiones habían de tener como obligado eje la manera inconexa e insensata como plantea el problema ferroviario el Sr. La Cierva. El sistema parlamentario no consiste en rendir por el cansancio físico a una Cámara y en fuerza de tenacidad lograr la formal aprobación de unos artículos legales. En el régimen de discusión y esclarecimiento, cuando se alcanza el convencimiento de quienes tienen que resolver, luego de aducidas todas las razones, los proyectos no serán mejores porque estas razones se repitan hasta la saciedad, en unos ejercicios de ademán, de voz y de incomprenderse, en los cuales no dudamos que el campeónato corresponderá siempre al señor La Cierva».

«La Publicidad» dice irónicamente que la propaganda sistema Barnum no podía dar los resultados apetecidos por el señor Lacierva porque el pueblo, escamado, sabe que los 15.000 millones, si la potencia económica de España permitiera cubrir el empréstito, serán utilizados para botín de oligarcas, saqueados por políticos y caciques y utilizados más para fines electorales que para la realización de unas obras públicas que respondieran a las exigencias del país.

Tópico injusto

Así califica, muy acertadamente, «La Veu de Catalunya» la acusación tantas veces repetida contra el Parlamento de ser el único culpable de los males que afligen a nuestra nación, pues resulta una rémora que estorba los planes del Gobierno; contra ello se revuelve el colega por ser los mismos Gobiernos los únicos culpables con el sistema adoptado de tener cerradas las Cortes durante largos períodos para, al abrirlas, exigir en un plazo brevísimo la aprobación de numerosos proyectos improvisados y defectuosos, sin tiempo para estudiarlos ni discutirlos detenidamente.

Ayuntamiento de Palma

Bonos al 3 %

SORTEO 28 MAYO 1921

23 números reintegrables al 1.º de Julio

63 - 102 - 108 - 138 - 248 - 339
398 - 433 - 535 - 577 - 703 - 863
1139 - 1157 - 1176 - 1277 - 1314
1372 - 1434 - 1436 - 1829 - 1899
y 1911.

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA de AHORRO y CRÉDITO

Domiciliada en Barcelona: Gran-Via Layetana, 11-Pral.

La mejor, mas segura y práctica y la mas beneficosa institución del ahorro

Estado demostrativo de los socios de la misma en las Baleares, que por haber cumplido sus contratos, les corresponde percibir las cantidades que por pueblos se expresan a continuación:

Pueblos	Número de subscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir		Pueblos	Número de subscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir	
		PESETAS	CTS.	PESETAS	CTS.			PESETAS	CTS.	PESETAS	CTS.
Campos del Puerto	9	5.800	>	10.331	77	Sumas anteriores.	151	125.700	>	219.550	48
Lluchmayor.	26	17.200	>	28.339	01	Son Servera	1	600	>	1.069	98
Felanitx	10	6.400	>	11.396	03	Sineu	3	1.800	>	3.209	99
Pollensa	36	28.200	>	49.247	46	San Lorenzo de Descardazar	2	1.200	>	2.138	31
Palma.	19	22.400	>	39.817	73	Alqueria Blanca	3	1.800	>	3.211	44
Santañy	5	3.800	>	7.114	41	Maria de la Salud.	2	2.000	>	3.580	10
Manacor	14	12.500	>	22.219	34	Calonge	1	600	>	1.070	48
Binisalem	3	2.600	>	4.640	86	Andraitx	2	1.200	>	2.146	93
Montuiri	1	1.200	>	2.140	36	San Miguel	3	2.200	>	3.935	69
Porto Colom	1	600	>	1.070	58	Lloseta	3	1.800	>	3.195	90
Consell	1	1.200	>	2.140	36	Inca	3	2.400	>	4.287	30
Cas Concos.	1	600	>	1.064	21	Llubi	6	3.600	>	6.398	02
Buñola.	1	1.200	>	2.125	92	Petra	1	600	>	1.070	38
Santa Maria	1	1.000	>	1.783	22	Capdepera	1	600	>	1.076	85
Muro	2	1.200	>	2.132	79	Selva	1	600	>	1.062	11
Esporlas	11	12.600	>	22.511	55	Puigpuñent	1	600	>	1.070	28
Santa Margarita	9	6.000	>	9.332	82	Sansellas	1	600	>	1.070	28
Santa Eugenia	1	1.200	>	2.142	06	Artá	53	36.200	>	64.580	69
Sumas y siguen	151	125.700	>	219.550	48	TOTALES.	238	184.100	>	323.725	21

A los tenedores de las pólizas al contado les ha correspondido un beneficio de 5'50 pº.

Para Informes y balances, dirigirse al Inspector Delegado en esta Capital

JOSÉ MASIP. Plaza Constitución, 39. pral.

MOTORES LISTER

DE FABRICACIÓN INGLESA

Compañía Comercial Grace, S. A. - Gran Via Layetana, 17 - Barcelona

Tipos verticales a gasolina	Tipos verticales a gas pobre
2 H. P.	1 1/2 H. P.
3 >	2 1/2 H. P.
5 >	4 >
7 >	6 >
9 >	8 >

Estos motores están dando en LA PUEBLA, MURO y LLUBÍ excelentes resultados sirven para usos agrícolas e industriales son de fácil manejo, poco consumo y de larga duración.

Agente en los pueblos de la Isla: **Onofre Adrover - LA PUEBLA**

Esquelas Mortuorias

Para la inserción en este periódico pueden entregarse en la Imprenta hasta las cinco de la madrugada.

Danús, 2 Santacilia, 3

Neumáticos MICHELIN

«UNA SOLA CALIDAD, LA MEJOR», grandes existencias de todas dimensiones.

La CASA que vende más NEUMÁTICOS de Palma y la que tiene más experiencia sobre este artículo.

—: —: ULTIMAS NOVEDADES DE PARÍS —: —:

STROMBOS TESTET — CARBURADORES ZENITH — FAROS BEZARD — LOS MAS LUMINOSOS, ETC. —

Reparación de NEUMÁTICOS y CÁMARAS

Garage Gomila — Marina 11 - 13.

Teléfono, 326



- * SELLOS DE GOMA *
- ENCUADERNACIONES
- * RELIEVES AL ACERO *
- CON TINTA BRILLANTE
- * DORADO AL FUEGO *
- VISTAS PARA CALZADO

VDA DE G. ORDINAS

SAN MIGUEL 114-120 PALMA

Libro religioso de Actualidad

NOVENA

DE LA

SANTÍSIMA VIRGEN DEL CARMEN

por el Rdo. P. D. Francisco Saloni

Precio: 0'30 ptas.

PEDIDOS: Agencia de Anuncios.—Sintas, 16

Leña y cok Motores de gas pobre

Olivo aserrado a 2'75 los 40 Kg.
Cok 1.º picado a 6'40 * id.
Id. 2.º grande a 6'00 * id.
Encargos «Aserradora Martín». Calle del Noventitrés travesía A. Rosillo a Mataderc; Colmado «La Balear» de S. Mas, Calle Rubi y Tienda de Comestibles, San Jaime, 3.

Se vende des en inmejorable estado con sus aparatos para carbón y madera, uno marca Otto de 16-18 H. P. y otro de 26 H. P. Korting. Se pueden ver funcionar.

Informes: calle de los Olivos, 96.

ULTIMAS NOTICIAS

Senado

El proyecto de casas baratas

Madrid, 28 a la 1.—Continúa la discusión del proyecto de ley de casas baratas.

El señor Azpeitia considera deficiente la cooperación del Estado contenida en el proyecto. Se extraña de que mientras en el Congreso se discuten los proyectos de Fomento que suman los gastos más de quince mil millones, aquí, sólo se otorguen cien millones para proyecto tan importante como es el de casas baratas.

Dice que Inglaterra dedica al problema de la vivienda 16 mil millones; Francia, 650 millones, y Bélgica 450 millones.

Censurará que en el proyecto se modifique el derecho de propiedad en el aspecto sucesorio y de gravámenes. «Espero—dice—que esta modificación desaparecerá».

Insiste en que la actitud de la minoría romanista es de franca cooperación al proyecto. Añade que lo acepta a pesar de las deficiencias que en él se observan, como heraldo de una obra que precisa sea completa.

Le contesta el señor Clemente Diego, en nombre de la Comisión, agradeciendo la actitud de los romanistas, que dice coincidimos en algunos puntos.

El señor Goicoechea habla para alusiones, combatiendo el proyecto, pues queda reducido—dice—a un problema de la vivienda urbana, sin resolver el problema social.

Combate el artículo 13 del proyecto que impone a los Ayuntamientos la obligación de destinar la mitad de sus ingresos por impuestos de plus valía a la construcción de casas baratas, lo que equivale—dice—a la municipalización de casas baratas, sin garantía alguna.

También combate el artículo 13, diciendo que carece de justificación y producción, por tanto, el fracaso de la ley, pues—añade—concede derechos y niega los recursos para el mantenimiento de la ley.

Termina el señor Clemente Diego censurando las modificaciones que introduce la ley sobre expropiación forzosa.

Contestación del ministro del Trabajo

Le contesta el ministro del Trabajo explicando los puntos aludidos. Afirma que la ley no fracasará.

Dice que el crédito de cien millones se ampliará, llegando donde fuere preciso.

Termina diciendo que en el proyecto se establece que el Ministerio del Trabajo no podrá, en ningún caso, disponer, arbitrariamente, de créditos para construcción de casas baratas, en beneficio de ninguna entidad.

Habla el señor Ampuero

El señor Ampuero afirma que la ley de casas baratas tal como se redacta, priva a los ciudadanos de garantizar el poder de alzarse por medio de recurso contencioso-administrativo.

El señor Marqués de Valero se adhiere a lo manifestado por el señor Ampuero.

Discusión del articulado

Terminada la discusión de la totalidad, se pasa a la del articulado.

Se admiten algunas enmiendas, y después de corto incidente motivado por pro-

testas del conde de Casal, que protesta, quedan aprobados 41 artículos de la ley.

Se suspende el debate

A las nueve de la noche, el señor Sánchez de Toca, suspende el debate, por haber transcurrido la hora reglamentaria.

Congreso

Manifestaciones políticas—La ley de caza

Madrid 28 a las 22'15.—En el Congreso reina gran expectación por conocer las declaraciones que tiene que hacer el Presidente del Consejo al diputado Rodés.

A las tres y cuarto llegó el señor Allendesalazar conferenciando con Sánchez Guerra.

Después entró en el despacho del Presidente el señor Lerroux, diciendo que se ha convenido que al abrirse la sesión el señor ministro de Hacienda leerá su proyecto.

No hablaré—dijo el señor Lerroux—de la muerte de Boal, pues nadie me contestaría porque está enfermo el señor Bugallal.

Luego el señor Salvatella hará un ruego.

Se entrará después en la orden del día para tratar el proyecto de Hacienda que se refiere a la licencia de caza.

En este proyecto se dispone que desde su publicación no se exigirá para la posesión de escopetas de caza el documento especial de primera clase de 25 pesetas.

Refiérese también a la ley del timbre quedando subsistentes los efectos timbrados para esta clase solamente.

Para las demás armas que sin ser de caza pueden utilizarse para cazar necesitará licencia.

Las escopetas de caza sufrirá el siguiente recargo:

Las de 40 pesetas sufrirán un recargo de un 50 por 100; las de 30 pesetas, un 40 por 100; las de 20 pesetas, un 30 por 100 y las de 15 pesetas, un 20 por 100; siendo los precios de 60, 42, 26 y 18 pesetas.

Los poseedores de escopetas de caza que las tramiten, darán cuenta del acto, el mismo día de realizarse, al jefe de la Guardia civil del sitio más inmediato.

Si no lo efectuasen impondríaseles una multa de 25 pesetas.

Si los actuales propietarios de escopetas de caza hubiesen adquirido la guía de pertenencia no se verán obligados a satisfacer el recargo de las licencias.

Política

Los propietarios cambian impresiones sobre lo de las casas baratas

Madrid 28 a las 14'45.—En una sección de la Alta Cámara se han reunido los señores que poseen fincas urbanas en Madrid, al objeto de cambiar impresiones sobre el proyecto de casas baratas.

Acordaron presentar enmiendas que tiendan a aclarar algunos extremos del dictamen.

Manifestaciones del Presidente del Consejo y del Ministro de la Guerra

Madrid 28 a las 20.—Los periodistas es-

peraban con gran expectación al Jefe del Gobierno para oír las manifestaciones que hiciese sobre la situación política.

En la Presidencia encontrábase el Ministro de la Guerra que ha llegado de Barcelona.

El Ministro de la Guerra manifestó que acudía a saludar al Presidente y ponerse a sus órdenes.

Añadió que durante su regreso de Barcelona se había enterado de la noticia del supuesto atentado, cometido en Barcelona, contra él.

El señor Allendesalazar ha dicho que mañana regresará a Madrid el Rey y el Ministro de Instrucción.

También veremos—dijo—si el Rey quiere o no que el jueves haya Consejo. Temo la indiferencia sobre esta situación.

Dijo después que a primera hora irá al Congreso para contestar a Rodés, pues al abrirse la sesión se entrará en la Orden del día.

Veremos si se llega a un acuerdo, hay muchos puntos que tratar.

Yo no tengo mucha prisa, pero veremos si hablando llegamos a un acuerdo, aunque suceda a veces lo contrario, a pesar que parece que todos desean llegar a una solución.

—¿No habrá sesiones de Cortes?—se le preguntó.

—No, dijo el señor Allende.

Si con esto se adelantase algo bueno, pero como no se adelanta nada, lo mismo da que haya o no sesiones.

El balance de la Tabacalera

Madrid 28, a las 14'45.—El domingo por la tarde se celebró, en el salón de actos del Banco de España, la Junta general de accionistas de la Compañía Arrendataria de Tabacos, al objeto de aprobar la Memoria y las cuentas, correspondientes al ejercicio de 1920-1921.

Asistieron 154 accionistas que representaban 52 mil acciones.

Según los datos que fueron leídos, resulta que durante el año se compraron 32.577.839 de kilos de tabacos, de los cuales se elaboraron 18.879.338.

El tabaco puesto a la venta ascendió a la cantidad de 271.133.082 de pesetas.

La venta de las clases elaboradas arrojó una suma de 307.980.857 de pesetas.

El aumento de las ventas, sobre el ejercicio anterior, importa la suma de 14 millones 401.588.

El consumo medio por habitante resulta de 15'78 pesetas.

Los ingresos en bruto que obtuvo la Compañía fué de 15.325.843 de pesetas, distribuyéndose en la siguiente forma: 10.211.502 por tabacos, 3.379.085 por venta de timbres y 1.935.256 por intereses de documentos en cartera.

Los gastos ascendieron a 1.296.210, y el beneficio líquido, incluso el remanente del año anterior, se fija en 17.892.708 de pesetas.

Se acordó conceder un voto de confianza al Consejo de Administración para tratar con el Gobierno, una vez sancionada la ley de prórroga, del contrato con el Estado.

Algunos accionistas hicieron enérgicas manifestaciones de protesta contra los términos empleados por senadores y dipu-

LA FERTILIZADORA

S. A.

FÁBRICA DE ABONOS QUÍMICOS

Esta Sociedad ha acordado señalar el precio de **pesetas 14** para los Superfosfatos de Cal 16'18 % y el de **pesetas 16** para los de 18'20 % los cien kilos sobre vagón Estación Ferrocarril de Palma. Comprendido envase. Entrega inmediata.

Goma, Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{IA} (S. L.)

Primera y única Fábrica en Baleares

Fábrica y Despacho:

Ronda Poniente (Santa Catalina)

Teléfono, 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164

Teléfono, 384, S. P.

GANGA Automovilistas y Motociclistas

Automovil moderno en perfecto estado casi nuevo, seis cilindros, cinco asientos, 16'20 H. P. equipado con magneto BOSCH, carburador ZENITH, faros, dinamo, llantas cambiables. Una de recambio se vende por 8,500 pesetas a toda prueba.

Motocicleta marca READING STANDARD, dos cilindros con sidecar, dos plazas, fuerza 10 H. P. con magneto, tres cambios velocidades. Se vende por 3,800 pesetas.

Motocicleta marca HARLEY DAVIDSON, dos cilindros con sidecar, un asiento magneto BOSCH, tres cambios velocidades, embrague. Se vende por 3,300 pesetas.

Motocicleta marca DOUGLAS, dos cilindros, fuerza 2 3/4 H. P. Se vende por 1,200 pesetas.

Motocicleta marca INDIAN, dos cilindros, fuerza 7 H. P. con sidecar, dos plazas, cambios de velocidades embrague y magneto. Se vende por 2,400 pesetas.

Motocicleta marca HERCULES, un cilindro, fuerza 4 H. P. carburador ZENITH, magneto BOSCH, tres cambios velocidades y embrague. Se vende por 1,500 pesetas.

Informes: **A. BIBILONI - Avenida Alejandro Rosselló, n.º 17**

dos contra la Compañía en la discusión del proyecto de prórroga.

De Mahón

Entierro

Mahón 28, a las 23'40.—Esta tarde se ha verificado el entierro del condestable Ignacio Barrera y del cabo de cañón Antonio Sorá, víctimas de la catástrofe ocurrida ayer en el depósito de materias químicas de la base naval, que telegrafió.

El acto, que ha resultado una imponente manifestación de duelo, ha estado presidido por las autoridades.

Los comercios establecidos en las calles del trayecto han cerrado, en señal de duelo.

Herido de gravedad

Mahón 28, a las 23'40.—Sigue en estado grave el marinero Lorenzo Llabrés.

Supresión de festejos

Mahón 28, a las 23'40.—Con motivo de la catástrofe, se han suprimido los festejos que se estaban organizando para mañana, festividad de San Pedro.—LLITERAS.

Alcaldía de Palma

Esta Alcaldía recomienda a los propietarios de fincas de la calle de la Rosa de esta Capital, que hayan de utilizar la alcantarilla recién construida en aquella vía soliciten dentro del plazo de diez días la construcción o reconstrucción de la acometida y empalme correspondiente, pues una vez repuesto el piso empedrado no será permitido levantarlo ni removerlo hasta transcurrido el plazo de cuatro años.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Palma 21 de Junio de 1921.—Francisco Barceló.

CUEVAS DEL DRACH

MANACOR

Las preferidas de los turistas. **LAGO MARTEL**, navegable en cómoda y segura embarcación.

SERVICIO: Autos de turismo y Omnibus viajeros combinados con billete ferrocarril para ida y regreso en todos los trenes.

Se puede efectuar el viaje y visitar las **CUEVAS EN UN MISMO DIA**